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Die Deutſchen Gewerkvereine

und die Sozialdemopkratie
Unter dieſer Ueberſchrift ging jüngſthin ein Artikel durch

einen Teil der deutſchen Preſſe gegen den das Organ der
Deutſchen Gewerkvereine Der Gewerkverein in ſeiner
ſetzten Nummer eine aufklärende Stellung nimmt In jenem
Artikel wurde ausgeführt daß das Liebäugeln mit
der Sozialdemokratie wie es in gewiſſen Gewerk
vereinskonventikeln in Düſſeldorf und Berlin betrieben
werde für die Gewerkvereine verhängnisvoll werden müſſe
weil es zu einem vielleicht langſamen aber doch ganz

Kcheren Hinübergleiten der HirſchDunckerſchen Gewerk
bereine in die Bahnen der radikaleren und deshalb zug
kräftigeren Sozialdemokratie anreizt Als Beiſpiel hierfür
wurde u a hingewieſen auf das Fallenlaſſen des Reverſes
der unterſchriftlichen Erklärung der Beitretenden wederMitglied noch Anhänger der Sozialdemokratie zu ſein im
rößten Gewerkverein Maſchinenbau und Metallarbeiter

Der Aufſatz will die Gewerkvereine warnen Das Verbands
organ druckt nun den ganzen Aufſatz ab und äußert ſich
dann über die Liebäugelei wie folgt Die leitenden
Organe des Verbandes wie der einzelnen Gewerkvereine
ſtehen je länger je mehr im entſchiedenſten Gegenſatz
zur Soziäldemokratie Die Aufhebung des
Reverſes in einzelnen Gewerkvereinen hat daran nichts
geändert Allerdings die Beſeitigung des Reverſes er
znöglicht auch Sozialdemokraten den Eintritt in die be
treffenden Gewerkvereine Es iſt aber bisher von nirgendwo
bekannt geworden daß Sozialdemokraten der Organiſation

In einem Falle wo dies geſchehen und
der betreffende Sozialdemokrat in ein Vorſtandsamt gewählt
worden war hat der Generalrat der Maſchinenbau und
Metallarbeiter dieſer Wahl die Beſtätigung verſagtDarüber hat man ſich in dem in Düſſeldorf er
ſcheinenden Gewerkvereinsboten etwas aufgeregt eine weitere
Folge hat der durchaus richtige Beſchluß des genannten

eneralrats nicht gehabt Und der Beſchluß des General
raks war richtig weil der Delegiertentag der Maſchinenbau
und Metallarbeiter bei Aenderung des Reverſes ausdrücklich
erklärt hatte Die Aenderung des Reverſes berührt in
keiner Weiſe die bisherigen Grundanſchauungen der Gewerk
vereine derſelbe ſteht nach wie vor auf dem Boden der
freien Privatwirtſchaft und genoſſenſchaftlichen Selbſthilfe
Der Revers ſelbſt bekam für genannten Gewerkverein

wlgende Faſſung Hiermit beſcheinige ich von dem Inhalt
der Stakuten Kenntnis genommen zu haben ich unterwerfemich den Beſtimmungen derſelben Hwie den Beſchlüſſen der

Delegiertentage des Gewerkvereins und ſeiner Hilfskaſſen
Nach den Beſchlüſſen des Delegiertentages kann ein ehr
lich er Sozialdemokrat auch heute noch nicht Mitglied ge
nannten Gewerkvereins werden weil die Sozialdemokratie
die freie Privatwirtſchaft verneint und die ſozialiſtiſche Wirt
ſchaftsordnung erſtrebt Um ſo mehr aber iſt es ſelbſt
verſtändlich daß ein Sozialdemokrat niemals in eine
leitende Stelle des Vereins gewählt werden kann

Die Gewerkvereine denken alſo gar nicht daran mit der
Sozialdemokratie zu liebäugeln oder gar zu kokettieren
das zeigen namentlich auch die vielen Klagen aus Gewerk
vereinskreiſen über den gegen Mitglieder der Organiſation
der deutſchen Gewerkvereine ſeitens Sozialdemokraten ver
übten vielfach brutalen Terrorismus Und da nach den
Beſchlüſſen des ſozialdemokratiſchen Parteitags in Dresden
und den Vorgängen auf und nach demſelben ſelbſt manche
ihrer bisherigen Mitläufer von der Partei ahrücken braucht
wirklich nicht befürchtet zu werden daß intelligente Arbeiter
wie ſie in den Gewerkvereinen organiſiert ſind ſich mit der
Sozialdemokratie amalgamieren könnten

Inmerhin verdient der wohlgemeinte Warnruf der die
Preſſe durchlief volle Beachtung Die Gewerkvereine ſind
im ſteten Wachſen begriffen und es wird die Zeit kommen
wo ſie und W Grundſätze die deutſche Arbeiterbewegung
führen und beſeelen werden Darum gerade erſt recht
iſſen ihre bewährten Grundanſchauungen in voller Rein

deſcheſen Klarheit erhalten bleiben Und das wird auch

v Wir zweifeln nicht daran daß die Gewerkvereine nach wie

or im Gegenſatz zur er auf dem Voden der
glgen Staats und Wirtſchaftsordnung ſtehen bleiben
Erden Denn gerade dieſer Umſtand brachte ihnen die
c watbie einer ſo großen Zahl intelligenter Arbeiter under erſten So alen ein Die Gewerkvereine zählen
als d Mitglieder ſie ſind an Zahl alſo erheblich ſchwächer
u die auf dem Boden des ſozialdemokratiſchen Klaſſen
wen ſtehenden Gewerkſchaften aber ſie ſind darum nicht
le niger erfolgreich als dieſe Die Art ihres Auftretens er
wa rt ihnen die Durchführung mancher Forderung um
r die Gewerkſchaften gleich in einen Kampf eintreten

dann in der Regel unterliegen

Deutſches Keich
Hof und Perſonalnagchrichten

Ueber dd das Befinden des Kaiſers äußerte OberpräſiSuetrnettt er in einem Trinkſpruch am Sonntag in
verah ude folgendes Es iſt für uns eine große Freude und
nachde n eine Beruhigung der ſich hiunzugeben ich Sie bitte
ver chied geſtern unſeren Kronprinzen geſprochen habe und

ene andere Letzlinger Jagdgäſte wonach ich feſmen muß daß das Leid eſt anV aut wie oüſidit du alſers binnen kurzer Friſt

Abend Ausgabe

Siebenunddreißigſter Jahrgang

Das Atbener Blatt Aſty fü oMſtteme erregt lſty meldet, für den Fall einer
aiſer Wilhelms ſei ein mehrn Aufenthalt des Kaiſers in Athen in Ausſicht r

T Die Polit Korreſp erklärt die Nachricht daß der öſter
reichiſch ungariſche Botſchafter in Berlin kürzlich in
Deſſau geweilt habe um für den angeblichen Plan der Ver
mählung eines Mitgliedes des öſterreichiſchen Kaiſerhanſes mit
einer Prinzeſſin des Herzogshauſes vermiltelnd zu wirken für
vollſtändig unbegründet Der Botſchafter v Szögenyi habe
Deſſau in der jüngſten Zeit überhaupt nicht beſucht babe daher
auch für eine derartige Miſſion nicht beſtimmt ſein können

Der braunſchweigiſche Regierungsaſſeſſor und Vor
ſtandsbeamte der Landesverſicherungsanſtalt VBraunſchweig
Abry iſt zum kaiſerlichen Regiernngsrat und ſtändigen Mit
aliede des Reichsverſicheru nagasamts ernannt worden

Der bekannte amerikaniſche Politiker B ryan ſeinerzeit
Präſidentſchaftskandidat gegen MeKinley und begeiſterter Silber
freund der ſich z 3 auf einer Reiſe zum Studium der euro
päiſchen wirtſchaftlichen Verhältniſſe in Rußland befindet wird

in den Tagen vor Weihnachten nach Berlin kommen und längere
Zeit dort bleiben Die amerikaniſche Handelskammer die ihn
als Ehrengaſt zu ihrem am 29 Jannar ſtattfindenden erſten

r eingeladen hatte wird ihm zu Ehren ein Feſteſſen

Die Generaldebatte zum Reichshanshaltsetat

Ach wenn es doch immer ſo bliebe d b bei einer
Anweſenhelt von ungefähr 350 Abgeordneten wie bek der
Präſidentenwahl Aber es blieb nicht ſo Heute zur erſten
wirklichen Beratung des neuen Reichstags zeigt ſich bereits
hauptſächlich auf der rechten Seite des Hauſes eine bedenkliche
Fahnenflucht Auch die nur mittelmäßig beſetzten Tribünen
ſcheinen zu beweiſen daß das Publikum dem neuen Reichstag
kein allzu lebhaftes Jntereſſe entgegenbringt Jn der Hofloge
wohnte Prinz Joachim Albrecht von Preußen der Sitzung bei
Aber was er der eifrige Muſikfreund hörte war keine harmoniſche
Finanzmunſik An den Bundesratstiſchen verſammelte ſich ſo
ziemlich alles was direkt und indirekt mit der Körperſchaft des
Bundesrats zuſammenhängt Der Reichskanzler erſchien kurz
nach /,2 Uhr die Staatsſekretäre und Miniſter Graf Poſa
dowsky Frhr v Richthofen Frhr v Rheinbaben v Tirpitz
Möller v Einem Nieberding uſw tauſchten wie die Abgeordneten
lebhafte Begrüßungsworte aus bis die Glocke des Präſidenten
der allgemeinen gegenſeitigen Bewillkommnung ein Ziel ſetzte

Bald darauf ergriff der neue Reichsſchatzſekretär zu ſeinem
Finanzexpoſé das Wort Frhr v Stengel iſt ja kein Neuling
im Parlament und ſprach deshalb mit einer Gemütsruhe wie
ſie nur vieljährige Vertrautheit mit dem hohen Hauſe einem
Staatsbeamten in ſeinem hohen neuen Amt vor dem Auditorium
des Reichstags verleihen kann Seine erſten Darlegungen über
die wirkliche Finanzlage aus der Finanzgebarung der Jahre
1902 und 1903 und der Ausblick auf 1904 fanden weil die vor
getragenen Zahlen ſchon bekannt waren nur geringe Aufmerkſam
keit Deſto aufmerkſamer hörte das Haus die Ausſührungen
des Reichsſchatzſekretärs über die kleine Finanzreform
an Unter mehrfacher Verweiſung auf die Begründung der
Vorlage wies der Redner auf die Unzuträglichkeit der beſtehenden
Zuſtände hin Den in der Preſſe erhobenen Vorwurf durch die
an den Reichstag gelangten Vorſchläge ſolle die Franckenſteinſche
Klauſel beſeitigt werden widerlegte er Jm Jntereſſe einer
Geſundung der Finanzverhältniſſe im Reich und in den Einzel
ſtaaten empfahl er wohlwollende Prüfung in der Budget
kommiſſion Der Hoffnung daß es in dieſer gelingen werde
Meinungsverſchiedenheiten wegen des Budgetrechts c zu
beſeitigen leiſteten die klaren von großem Sachverſtändnis und
erfreulicher Entſchloſſenheit zur Anbahnung einer wirklichen
Finanzreform zeugenden Ausführungen des Staatsſekretärs
denkbar möglichen Vorſchub Am Schluß ſeiner Rede machte
ſich nicht geringer Beifall geltend der Reichskanzler ſchien dem
neuen Verwalter des Retichsfinanzweſens ſeine Befriedigung
auszuſprechen

Dann beſchritt Abg Dr Schädler der erſte Zentrums
redner die Tribüne vorher hakte er elfrig mit dem Finanzgenie
des Zentrums Abg Müller Fulda konferiert Bedächtigen faſt
ſalbungsvollen Tones beginnt Schädler ſeine Rede ſie klingt
gegen die Finanzreform nicht ſo feindlich wie man nach der
Haltung der geſamten Preſſe erwartet hatte Das Zentrum wird
wie wir ſchon angedeutet haben alle Schiffe durch pure Ab
lehnung der Vorlage nicht hinter ſich verbrennen es muß doch
noch etwas zur Abſchließung von Handelsgeſchäften übrig
bleiben Vielleicht faßte Abg Dr Schädler ans landsmänuniſchen
Gefühlen den Staasſekretär von Stengel nicht ſo ſcharf an wie
er dies in einem überraſchenden Ausfall auf den Staatsſekretär
des Reichsmarineamts Herrn v Tirpitz tat Da das
Zentrum jetzt für eine Wehrſteuer zu haben iſt kann ein ſolches
Geſetz im Laufe dieſer Legislatur möglicherweiſe zur Verwirk
lichung gelangen Um den Sozlaldemokraten den Wind aus
den Segeln zu nehmen führte der Redner in epiſcher Breite
den Fall VBilſe und zahlreiche Soldatenmißhandlungen vor
um dann das ganze Regiſter der in den Jnitiativ Anträgen des
Zentrums niedergelegten Programmpunkte ſelner Partel zu
ziehen wozu Angriffe gegen den Bundesrat die Obertöne ſplelten
Beſonders dankbar erwieſen ſich die Welfen und Polen durch
wiederholte Bravorufe als der Zentrumsredner ſie unter ſeinen
Schutz nahm und hauptſächlich gegen die Oſtmarkenzulage im
Reichsetat elferte Kaleidoſkopartig mußte das hohe Haus alle
Ereigniſſe und Erſcheinungen welche in letzter Zeit die große
Oeffentlichkeit beſchäftigt haben an ſich vorüberziehen laſſen
vom Kwilecki Prozeß und Staatsanwalt Müller an bis zu den
Automobiliſtenunfällen und wieder hinauf zur elſaß lothringiſchen
und Jeſuitenfrage und zum Anwachfen der Sozlaldemokratie
Mit einem Appell zum Kampf gegen den Materialismus ſchloß
Abg Dr Schädler ſeine nahezu zweleinhalbſtündige Rede die
erheblich unter dem Nivean der früheren Fraktionsreden des
Zentrums zum Etat ſtand
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1903
Politiſches

Ueber das Zuſtandekommen des Handelsvertrags mit
Rußland lauten die Nachrichten immer noch widerſprechend
Wie die Königsb Hart Ztg erfährt ſind die Ausſichten zur
Zeit alles andere als günſtig Die Verhandlungen ſeien
wieder einmal auf einen toten Strang geraten ſo daß die ruſſi
ſchen Unterhändler unverrichteter Dinge vorzeitig nach Hauſe
zurückgekehrt ſeien Daran ändere auch das glänzende Sonper
das ihnen zu Ehren veranſtaltet wurde nichts

Jm badiſchen Landtage ſind jetzt die Geſetzentwürfe
zur Umgeſtaltung des Wahlrechts eingegangen Außerdem
ließ der Miniſter in der letzten Sißung keinen Zweifel darüber
daß die Regierung gegen die Aufhebung der Schiffahrtsabgaben
ſei Es wird darüber aus Karlsruhe berichtet Jn der zweiten
Kammer in Karlsruhe teilte geſtern der Präſident mit daß ein
Geſetzentwurf betreffend die Kapital renten Stener und
die Einkommenſteuer eingegangen ſei Ferner ſeien ein
gegangen Geſetzentwürfe betreffend die Aenderung der Verfaſſung
und des Wahlrechts zum Landtag und der Wahlkreis
einteilung Nach den Entwürfen ſoll die Erſte Kammer zu
ſammengeſetzt ſein aus den Vertretern der drei Hochſchulen aus
6 von den berufenen Körperſchaften gewählten Vertretern und
den von dem Großherzog ernannten Mitgliedern deren Zahl
von 8 auf 10 erhöht wird Die Landtagsvperiode ſoll 4 Jahre
betragen Die Zweite Kammer ſoll künftig aus 70 in direkter
geheimer und allgemeiner Wahl gewählten Mitgliedern beſtehen
Das Großherzogtum ſoll in 70 Wahlkreiſe geteilt werden unter
Zugrundelegung einer Einwohnerzahl von 30,000 Das Geſetz
ſoll 1904 in Kraft treten Ferner verhandelte die Kammer über
die Jnuterpellation der Sozialiſten und Nationalliberalen be
treffend die Einführung von Schiffahrtsabgaben Der
Miniſter des Jnnern Dr Schenkel erklärte die Regierung habe
kelne amtliche Kenntnis davon daß von irgend einer Ceutral
behörde oder von irgend einem Bundesſtaat derartige Schiffahrts
abgaben geplant ſeien Die badiſche Niegierung ſei der Anſicht
daß an dem Grundſatz der Abgabefreiheit auch in Zu
kunft feſtzuhalten fein werde Die Erklärung würde
mit Beifall aufgenommen

Volkswirtſchaftliches

Jn der deutſchen Abteilung auf der Weltaus ſtellung
zu St Louis 1904 werden von preußiſchen Behörden
vertreten ſein Das Kultusminiſterium in der Unterrichts
gruppe das Miniſterium der öffentlichen Arbeiten mit Dar
ſtellungen der Wohlfahrtseinrichtungen für Eiſenbahnarbeiter
das Miniſterium für Handel und Gewerbe mit Schildernngen
der preußiſchen Bergwerkseinrichtungen gleichfalls vornehmlich
in bezug auf Arbeiterfürſorge das Landwirtſchaftsminiſterium
mit Darlegungen die das Forſtweſen betreffen Auch aus
anderen Einzelſtaaten haben ſich Behörden an der Ausgeſtaltung
verſchiedener Abteilungsgruppen beteiligt Vom Reiche werden
ReichsVerſicherungsamt und Statiſtiſches Amt mit einer um
faſſenden Klarlegung der fozialpolitiſchen Einrichtungen wie ſie
im Laufe der letzten Dezennien für die deutſchen Arbeiter ge
ſchaffen ſind vertreten ſein Namentlich auf die möglichſt um
fangreiche Geſtaltung der letzteren Darſtellung wird amerika
niſcherſeits der größte Wert gelegt Dementſprechende Wünſche
ſind aus Amerika dem deutſchen Reichskommiſſar vielfach über
mittelt worden

Außerordentliche Hauptverſammlung des Centralvereins
für Hebung der deutſchen Fluß und Kanalſchiffahrt

4 Berlin 9 Dez
Zur Stellungnahme

gegen die Erhebung von Schiffahrtsabgaben anf den
freien Strömen

hatte der Centralverein für Hebung der deutſchen Fluß und
Kenalſchiffahrt eine außerordentliche Hauptverſammlung ein
berufen an der zablreiche Vertreter von Handelskammern und
Schiffahrtsvereinen ſowie Parlamentarier tellnahmen Der
erſte Redner war Reichstagsabgeordneter Bergrat a D Gothein
Breslau Er ſchildert einleitend die Hemmniſſe denen die

Schiffahrt auf unſeren Strömen durch die zahlloſen Zoll
ſtellen auf dem Rhein waren es 60 verſchiedene Zoll
abgaben in früherer Zeit ausgeſetzt geweſen war Erſt
die Konkurrenz zwiſchen Eiſenbahnen und Waſſerſtraßen ſchaffte
im vorigen Jahrhundert Verkehrsfreiheit auf den Strömen und
natürlichen Waſſerſtraßen Nach unſerer Reichsverfaſſung dürfen
Abgaben nur für beſondere Anlagen die zur Erleichterung des
Verkehcs dienen auf den natürlichen Waſſerſtraßen erhoben
werden Der Artikel 54 der Reichsverfaſſung ſei aus dem
preußiſchen Geſetz von 1816 übernommen worden Was man
damals als natürliche Waſſerſtraßen feſtgeſtellt babe könne durch
keine Jnterpretation zu künſtlichen Waſſerſtraßen gemacht werden
Lebh Zuſtimmung Unter Anlagen r Erleichterung des Ver

kehrs für die Abgaben zu erheben ſeien habe man nie etwas
anderes verſtanden als Schleuſen Häfen Kräne uſw
Niemals habe man aber daran gedacht Begradigungen
der Flüſſe Sicherungen der Ufer als Verkehrserleichternngen
anzuſehen Jm Zweifel könnte man ſein ob abkürzende
Kanäle als Verkehrserleichterungen aufzukeſſen ſeien aber
nack der hiſtorkſchen Entwicklung ſei auch das zu verneinen
Bei kanaliſierten Flüſſen iſt es auch nicht geſtattet Begradigungene
koſtſpielige Ufereinfaſſungen und landwirtſchaftliche
Meliorationen die in erſter Linie im Landeskulturintereſſe
geſchehen auf das Konto der Schiffahrt zu ſetzen Gegen alle
dieſe Beſtrebungen Abgaben auf den nalürlichen Waſſerſtraßen
zu erheben ſchütze uns die Reichsverfaſſung auf dem Nhein
noch dazu die Rheinſchiffahrtsakte auf der Elbe die Elbſchiff
fahrtsakte Das Uebereinkommen bezüglich des Rheines würde
für eine Aenderung ein freundſchaftliches Entgegenkommen der
anderen Staaten bedingen Holland und Belgien dürften wohl
nie einwilligen daß der Rhein wieder mit Abgaben belaſtet
werde Aber es wäre auch wunderbar wenn Baden in eine
Aenderung des Artikels 54 willigen wolle das hieße die Schlag
ader des Landes unterbinden Zuſtimmung Vgl die Er
klärung des badiſchen Miniſters in der Kammer die wir an
anderer Stelle wiedergeben Red Aehnliche Jntereſſen haben
Bayern Heſſen Württemberg r richtig Es wäre das
auch kein beſonderes Mittel die Gefühle der Elſaß Lothringer
für das Reich zu erwärmen namentlich da man in Frank
reich dazu übergangen iſt auch auf den Kanälen die
Abgaben zu beſeitigen Bei der Aenderung der Elbſchiffahrlsalte wäre die Zuſtimmung Oeſterreichs und Sachſens nötig



Ob von Sachſen bei der jehigen Zuſammenſetzung des Land
ſoges ein erheblicher Widerſiand zu erwarten ſei er
ſcheine zweifelhaſt ebenſo bei Hamburg Hört
Allerdings handle Hamkurg ſehr kurzſichtig zumal man dort
das was man erreichen wollte weit beſſer erreichen könne wie
das Beiſpiel Bremens zeige wo ſeinerzeit durch beſonderes
Reichsgeſetz die Genehmigung erlangt wurde für die k
artigen Ünterweſerkorrektionen Gebühren zu erheben Welche
Gründe für die Belaſtung führe man an Zunächſt ſpreche
man von der Gerechtigkeit Dieſes Argument mute ſchlecht an
in einem Lande in dem man das Prot und die Nahrungsmittel
auf Koſten der Allgemeinheit verteuert habe Der Staat gebe
doch zu einzelnen Landesteilen erhebliche Unterſtützungen ſo
erhalte Schleſien große Summen für Beſeitigung der Hoch
waſſergefahren ärmeren Landesteilen ſeien Kleinbahn Darlehen
bewilligt worden Er halte dieſes Prinzip für volkswirtſchaft
lich geſund aber dieſes Prinzip ſollte man doch nicht ver
lengnen wenn einmal die Vergünſtigung dem nern
Verufe nicht zugute komme Veifall Von dieſem kleinlichen
Kalkulatorenſtandpunkt ſollte man in heutiger Zeit fern ſein
Beifall Wollte man die Schiffahrt mit Abgaben belaſten ſo
müßte man auch die Anlieger an den regulierten Flüſſen heran
ziehen denn dieſe ziehen doch gewiß auch große Vorteile aus
den Einrichtungen Was dem einen recht ſei müſſe dem andern
billig ſein Da werden ſich die Herren aber ſchön hüten Lohne
ſich denn auch die ganze mit den Abgaben verbundene Schikanerei
und Schererei Sehr wahr Haben wir erſt den Schutz der
Reichsverfaſſung gegen die Abgaben beſeitigt ſo iſt jeder Ab
gabenerhebung Tür und Tor geöſfnet Er komme zu dem
Schluß daß die Abgabenerhebung einen ſchweren wirtſchaſtlichen
Schaden für unſer geſamtes Vaterland bringen werde Stürm

eifall
Eine Entſchließung wurde auf Ankrag Pr Beumers debatte

zos angenommen die ſich im Sinne des Vortrages ausſpricht
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Auskand
Der italieniſche Finanzminiſter über Handels

Verträge Geldumlanf und Renutenkonverſion
Jn der Deputiertenkammer gab der Schatz und Finanz

miniſter Luz zatti der Bevollmächtigte zum Abſchluß des
dentſchen Handelsvertrags einen Ueberblick über die italieniſche
Finanzlage und die wichtigen Pläne die die Regierung zur
Reform der italieniſchen Finanzen plant

Zu Beginn legte der Miniſter dar daß das Rechnungs
jahr 1902/03 nach Abzug aller Ausgaben für die Eiſenbahnen
Schuldentilgung und die Chingexpedition mit einem Ueber
ſchuß von 689,713,000 Lire abgeſchloſſen hat
für 1908 04 wird nach Deckung der gleichen Ausgaben voraus
ſichtlich 6 Millionen Lire betragen da infolge der guten Jn
landsernte ein Mindereingang an Getreidezöllen von 34 Mill
Lire angenommen wird doch dürfte ſich der Ueberſchuß nach
der Ueberzeugung des Miniſters infolge des ſehr niedrigen An
ſatzes der Eingänge noch erhöhen Neue Ausgaben werden in

der laufenden Tagung nicht vorgeſchlagen überhaupt betonte
der Miniſter die Notwendigkeit alle nicht unbedingt erforder
lichen Aukgaben zu vermeiden um das Budget für die große
Rentenkonverſion zu rüſten Am 1 Januar 1904 werden
die Zinſen der Staatsſchuld zum erſten Male ſelt dem Beſtehen
des Königreichs ohne Vorſchüſſe der Notenbanken gezahlt
werden können Bezeichnend für die Finanzgebarung Jteliens
in den letzten Jahren war die Vermeidung jeglicher Anleihe
aufnahme dies bilde die Erklärung für die jetzige gute Lage
und darin liege auch das Geheimnis für die Zukunſt Nach
einer Beſprechung der Maßnahmen welche die jetzige Regierung
zum Zwecke der Grundſchuld Entlaſtung durch Schaffung einer
Centralkaſſe in Rom nach deutſchem Vorbild zu ergreifen ge
denkt wendete ſich der Miniſter der Frage der Handels
verträge zu und führte aus Die von der Regierung ein
geſetzte Zollkommiſſion iſt zu einem von rein techniſchen Ge
ſichtspunkten ausgehenden Entwurf einer beſchränkten Reviſion
des Generaltarifs gelangt der auch veröffentlicht worden iſt da
die Regiernng nichts geheim halten will Die Regierung be
abſichtigt aber angeſichts der guten wechſelſeitigen Wirkung der
geltenden Verträge mit den mitteleuropäiſchen Staaten an dem
gegenwärtigen Zollregime Jtaliens keine deſſen Weſen be
rührende Aenderung vorzunehmen und glaubt daß die Voll
machten die ſie in dieſer Angelegenheit beſitzt zur Wahrnehmung
der italieniſchen Jntercſſen ausreichen Jhr Ziel iſt derwirtſchaſt
liche Friede mit den verbündeten und befreundeten Nationen
Jtalien beweiſt ſeine aufrichtigen Abſichten und feine anf inter
nationale Billigkeit gerichtete Geſinnung indem es gegenwärtig
weder Kampftarife noch Vergeltungstarife vorsereitet Wie bei dem
Handelsabkommen mit Frankreich iſt Jtalien auch jetzt bereit
gerechte Zugeſtändniſſe gegenüber dem geltenden Tarif zu ge
währen wobei namentlich die Förderung der heimiſchen Ausfuhr
im Auge behalten wird Jm Sinne dieſer Beſtrebungen wird
die Regierung die geſetzliche Ermächtigung zur Herabſetzung
des Petroleumzolls auf etwa die Hälſte und zu noch
ſtärkerer Erniedrigung des Zolls auf Mineralrückſtände
nachſuchen Der Miniſter beſpricht ſodann eingehender Mittel
und Ziele einer kraftvollen Ausfuhrpolitik Der Miniſter be
leuchtete dann die Verhältniſſe bezüglich der Geldumlanfs
mittel und ſagte Eine baldige Aenderung der Geſetzgebung
über die Emiſſionsbanken iſt angeſichts ihrer guten Ergebniſſe
nicht beabſichtigt Die in Jmmobilien feſtgelegten Kapitalien
dieſer Banken ſind von 636 auf 276 Millionen zurückgegangen
Die Banknoten ſind voll gedeckt und zwar zu 60 Prozent durch
Metallbeſtände der Reſt durch Werte erſter Güte Der Bank
notenumlauf iſt von 1898 bis Ende Oktober 1903 von 1,054,700,000
Lire auf 940,200,000 Lire geſunken dagegen die metalliſche
Deckung von 582,600,000 Lire auf 807,006,000 Lire geſtiegen
Auch die Schatzreſerve hat beträchtlich zugenommen in den letzten
fünf Jahren iſt bei den Emiſſionsbanken und dem Staatsſchahze
der Beſtand an Goldmünzen und Fünffrankenſtücken von 695 anf
934 Millionen geſtiegen die Zunahme der Gold
münzen allein beträgt 180 Millionen Lire Der Miniſter be
tonte dann daß der Wechſelkurs Pari erreicht hat und die Zoll
zahlungs Zertifikate im Jnlande und das Affidavit im Auslande
entbehrlich ſein werden Er verkündete die Abſicht die endgültige
Regelung des Geldumlaufsweſens zu beſchleunigen im nächſten
Jahre ſollen Maßnahmen zur allmähblichen Verminderung
der Staatsnoten ohne Ausgabe neuer Konſols vorgeſchlagen
werden Verhandlungen mit den Banken betreffs Uebernahme
eines Teils dieſer Noten ſind bexeils eingeleitet Neben Be
ſeitigung der Stagtsnoten ſollen weitere Schritte zur Jüſſia
machung des in Jmmobilien feſtliegenden Kapitals der Banken
getan werden ſo daß das Banknotenweſen allmählich zur voll
kommenen Geſundung gelangen wird Der Miniſter erörtert
ſchließlich die Frage der Rentenkonverſion Er erklärte daß er
den Entwurf ſeines Amtsvorgängers betr die Geſamtkonverſion
zurückziebe und lediglich die Konverſion der 4 z proz Rente in
3 Proz vorſchlage Eine Vorlage betr freie Konverſion der
5 proz Rente in z z werde erſt nach Vorbereitung aller
zur Erreichung des Zieles nötigen Mittel eingebracht werden
Für die dem Staat etwa 6 Millionen jährlich erſparende Kon
verſion der Rente die keine Schwierigkeiten biete
werden die ausländiſchen Märkte nicht Anſpruch zu nehmen ſein
wohl aber werde deren Mitwirkung für die internationalen
Charakter wregent Umwandlung der 5proz Rente von hohem

rt ſein Der Minlſter ſprach die Ueberzeugung aus daß
rankreich Deutſchland und England die
erke ſeiner politiſchen Zefreirn geholfen haben es auch bei

dieſem Befrelungswerk un terſtützen werden Die jährliche
Erſparnis werde 40 Millionen betragen größer aber der Ge
wian aus der Neubelebung der ganzen Volkswirtſchaft Jtaliens

talien bei dem

Der Ueberſchuß

ſein Als Ziel Jtaliens ſtellt der Miniſter ſchließlich die Ent
wicklung der Bevölkerung und die Begründung lücklicher Zuſtände fur dieſelbe durch Schaffung elnes zahlreichen Standes

von Kleingrundbeſitzern bin Dies iſt der ein ge wirk
ſame Weg betonte er zuletzt um durch unſere Einrichtungen
und nicht durch Gewalt die ſleigende Flut des ſozialiſti
ſchen Kollektivismus zu bekämpfen

Die Rede des Finanzminiſters wurde von den ſehr zahlreich
anweſenden Mitgliedern des Hauſes mit hänfigen Zeichen der
Zuſtimmung und des Beifalls aufgenommen Am Schluß wurde
Luzzatti von den Miniſtern und Deputierten der Regierungs
parteien wie der Oppoſition warm beglückwünſcht

Das öſterreichiſche Verbot italieniſcher
Hochſchulkurſe

das jüngſt in Jnnsbruck zu Krawallen führte über die ſich
auch unter den Jtalienern jenſeits der Grenze die Entrüſtung in
Preſſe und Verſammlungen Luft machte wurde geſtern im öſter
reichiſchen Abgeordnetenhauſe beſprochen Jn Beantwortung
einer Jnterpellation des it alle niſchen Klubs betr das
Verbot freier italieniſcher Vorleſungen in Jnnsbruck wies der
Miniſterpräſident v Körber darauf hin daß in der
Oeffentlichkeit die Bildung einer freien italieniſchen Univerſität
unter Heranziehung italieniſcher Profeſſoren angekündigt worden
ſei Die Veranſtalter dieſes Projektes hälten ſich über alle ge
ſetzlichen Normen hinweggeſetzt nnd verſucht ihren Plan durch
beſchränkte Vorleſungen vor Geladenen durchzuſühren die
jedoch von den Behörden angeſichts des wahren Charakters
des Zweckes der Vorleſungen verboten worden ſeien Für dieſes
Verbot ſeien auch Gründe der öffentlichen Sicherheit und Ord
nung maßgebend gewefſen da bei Bekanntwerden des Projektes
die unter der Bevölkerung Jnnsbrucks hervorgerufene Bewegung
ernſte Konflikte habe befürchten laſſen Der Miniſterpräſident
verſicherte daß die Regierung ihr Verſprechen betr Errichtung
einer italieniſchen Univexſität an dem geeigneten
Orte erfüllen werde aber noch ſorgfältige Vorbereitungen
in legislativer Hinſicht ſowie betr die Unterkünfte die Lehr
mittel und die noch fehlenden Lehrkräſte bedürfe Die legis
latoriſchen Vorarbeiten ſelen nahezu abgeſchloſſen Die Aus
ſchreitungen und Kundgebungen ſeien jedoch nicht geeignet die
wohlwollenden Abſichten der Regierung zu unterſtützen die ſich
in ihren freien Entſchlüſſen durch das Eingreifen unberufener
Faktoren beſonders vom Auslande keineswegs beirren laſſen
werde

Die Anuswanderung aus Jrland
nach Nordamerika

erregt noch immer ſowohl in Großbritannien und Jrland als
auch in den Vereinigten Staaten von Nordamerika wohin die
meiſten der Auswanderer gehen das größte Jntereſſe Die
Jren ſpielen als Politiker in den Vereinigten Staaten eine
große Rolle ſind aber ihres ſcheuen und intriguanten Weſens
und ihrer geſellſchaſtlichen Rauheit wegen perſönlich recht un
beliebt rotzdem wächſt ihre Bedeutung als erfolgreiches
Einwandererelement Jn einer Verſammlung die dieſer Tage
in der Carnegie Hall in New York abgehalten wurde wurde
das anerkannt Es wurde bei dieſer Gelegenheit mitgeteilt daß
nicht weniger als 40,000 Jren im vorigen und ſogar 50,000 in
dieſem Jahre aus Jrland nach den Vereinigten Staaten ein
gewandert ſeien Es wurde im Lauf der Vorträge und der
Diskuſſion wiederholt darauf hingewieſen daß die Verhältniſſe
ſich in Jrland ſehr bald dermaßen ändern würden daß dieſe
Auswanderung bald ganz von ſelbſt auſhören werde Es wurde
berechnet daß dieſe 40,000 jungen Leute die alljährlich aus
Jrland auswanderten gerade in dem Moment in welchem ſie
anfingen dem Lande etwas zu nutzen vorher dem Lande etwa
zwanzig bis fünfundzwanzig Millionen Dollar koſteten und daß
ſie daher eigentlich einen rieſigen Vorteil für die Vereinigten
Staaten bedeunteten

Der Friede in Marokfo
Der Korreſpondent des Standard in Tanger gibt in einem

ausführlichen Telegramm folgende Darſtellung der gegenwärtigen
Lage der Dinge in Marolko Der Kriegsminiſter habe den
Sultan gebeten eine Pilgerſahrt nach Mecca unternehmen zu
dürfen das iſt nämlich die graziöſe Art auf die ein mauriſcher
Offizier oder ein höherer Stagatsbeamter ſeinen Abſchied ein
reicht Menebbi ſoll ſeit der Expedition nach Taza nicht mehr
in Gnade geweſen ſein Sein Ehrgeiz und ſein herriſcher Cha
rakter haben ihm bei Hofe eine Menge Feinde gemacht und
ebenſo auch im niederen Volk das nicht vergeſſen hat daß er
von niederer Abkunft iſt Er ſcheidet aber vollkommen in Frie
den und Freundſchaft von dem Snultan welchem er ſeine Pferde
Mauleſſel und ſein Haus in Rabat geſchenkt hat Der Korre
ſpondent meint daß der Rücktritt dieſes Mannes einen großen
Verluſt für die Regierung bedeutet Jedenfalls ſei er der
rübrigſte und der fortſchrittliebendſte Miniſter des Sul
tans geweſen und nach Anſichten der Europäer die die Ver
hältniſſe benrteilen können war er der einzige Maure der in
der Lage iſt einen Feldzug zu führen Sonſt ſcheint das Land
durchaus ruhig zu ſein Das Reiſen ſei für Fremde in Ma
rokko noch immer ſicherer als in manchen Teilen des franzö
ſiſchen Algier Gegenwärtig treffe man Vorbereitungen um die
Steuern in den ſüdlichen und reichſten Provinzen des Reiches
zu ſammeln Seit zwei Jahren ſind in dieſen Diſtrikten keine
Steuern eingeſammelt worden Wenn nur die Hälſte von den
Steuern gezahlt würde auf die die Regierung einen Anſpruch
habe ſo würde dieſe Summe vollkommen genügen um die
Koſten der Regierung zu decken und auch noch die Zinſen einer
neuen Anleihe zu bezahlen Vgl L Telegr

Kolumbiſche Kriegsrüſtungen
Jn Kolnmbien rüſten die einzelnen Staaten zum Kriege

ob es zur Wiedereroberung Panamas iſt oder zu dem Zwecke
ſich gegen die Unruhe im Lande ſelbſt wehrhaft zu machen iſt
zunächſt noch nicht klar Ein Telegramm aus La Guaira meldet
der dort aus Savanilla eingetroffene Dampfer Verſailles be
richte daß kolumbiſche Dampfer 1100 Mann aus Cartagena
in der Nähe der Mündung des Fluſſes Atrato gelandet hätten
um über das Gebirge von Darien in Panama einzudringen
Vom Departement Cauca ſollen gleichfalls Truppen nach Pa
nama vorzurücken ſuchen Aus allen Teilen Kolumbiens gehen
Meldungen über Truppenbewegungen ein

Die Frage der ruſſiſch z japaniſchen
Verſtändigung

Der lange Aufſchub der Antwort Rußlands auf die japaniſchen
Vorſchläge in der Korea und Mandſchureifrage hatte in Japan
wie wir ſchon berichteten ſehr viel böſes Blut gemacht Die
optimiſtiſchen Gerüchte über das nunnmehr erfolgte Entgegen
kommen Rußlands und über die in Ausſicht ſtehende volle Ver
ſtändigung beider Mächte die geſtern an der Börſe bereits eine
optimiſtiſche Stimmung erzeugte werden in Tokio jedoch noch nicht
geteilt Es wirb von dort berichtet man glaube nicht daß die
Antwort Rußlands an Japan ſchon abgeſandt ſei Man nimmt
an daß die Antwort keine endgültige aber inſofern entgegen
kommend ſein werde daß ſie die Wiederaufnahme von Ver
handlungen über untergeordnete Einzelheiten geſtatten werde

Man nimmt ferner an daß wenn die japanifforderungen nicht ihrem weſentlichen Jubnt a endet
werden das Kabinett jede Aenderung ablehnen dürfte iliat

OeſterreichUngarn
Der Verwaltungsrat der Oeſterreichine ſehen e Jahrenn im Geſamtbetrage von onicht garantierte Netz nen Kronen für das

Serbien
Jm innervpolitiſchen Leben Serbiens ge umwieder drunter und drüber Der Fina neu iſt r Del

vorgeſtern auf Erſuchen der Regierung ſein Entlaſſungsgeſug
zurückgezogen hatte widerrief geſtern die Zu rückziehun 9
Der Miniſterpräſident gab in der Skupſchtina den Rücktritt de

Finanzminiſters bekannt es
Gerichtsver handlungen

Militärgericht zu Halle
Halle 9 Dezember

Vor dem hieſigen Kriegsgericht für die 8 Diviſion wurde
gegen den aus der Unterſuchungshaft vorgeführten Unteroffizier
Kirchner vom 8 Thüring Jnf Regt Nr 153 zu Altenbürg
wegen Soldatenmißhandlung den zur Reſerve entlaſſenen Ge
freiten Andermann wegen Ve hilfe und den Mußsketſer
Mahnke vom gleichen Regiment wegen Gehorſamsverweigerung
verhandelt Kirchner ſoll in 34 Fällen Unlkergebene vorſchrifts
widrig behandelt ferner Untergebene zum Unterlaſſen der An
bringung von Beſchwerden beſtimmt haben Der Gerichtshof
beſchloß die Verhandlung unter Ausſchluß der Oeffentlichkeit zu
ſühren Die unter Anklage ſtehenden Mißhandlungen müſſen
ganz erheblicher Natur geweſen ſein das erhellt ſchon aus der
verhältnismäßig hohen Strafe die dem Unteroffizier beim
Schluß der Verhandlung zudiktiert wurde Die Verbandlung
gegen die drei Angeklagten nahm zwei Tage mit insgeſammt
15 Stunden Sitzungsdauer in Anſpruch Schuldig befunden
wurde der Unteroſſizier Kirchner der Mißhandlung Untergebener
in 17 Fällen ſowie der vorſchriftswidrigen Behandlung Unter

in 12 Fällen und des Abhaltens der Mißhandelten zur
lnbringung von Beſchwerden Gegen Kirchner lautete das
Urteil auf ein Jahr und zwei Monate Gefängnis
außerdem auf Degradation Mahnke wurde wegen
Achtungsverletzung und Gehorſamsverweigerung zu 4 Monaten

Gefängnis Andermann zu einer Woche Mittelarreſt verurteilt
Jn der Begründung des Urteils heißt es Kirchner habe einem
ſeiner Untergebenen in Kniebeuge Sandſäcke ſtrecken andere
Leute ſeiner Korporalſchaft auf einer Kiſte Heinzelmännchen
ſpielen nachts aus dem Bett auf einen Tiſch ſteigen und in
ſitzender Haltung die Füße ſtrecken laſſen wobei einer der auf
ſolche Art Drangſalierte einen Ohnmachtsanfall bekam Unter
offizier Kirchner hatte ferner die durch Zeugen beſtätigte An
gewohnheit die Mannſchaften durch Speien ins Geſicht zu
mißhandeln Das Treiben des Unteroſfiziers wurde durch einen
Brief dem Regimentskommandeur zur Kenntnis gebracht Ein
Soldat hatte gedrobt die Uebeltaten Kirchners durch die Preſſe
an die Oeffentlichkeit bringen zu laſſen Der Brieſſchreiber
wurde beſtraft

Der Jndenverfolgungs Prozeß in Kiſchinew
hat neuerdings eine ſenſationelle Wendung genommen

Die Anklage in dem Prozeß richtet ſich wie bereits früher mit
geteilt wurde gegen mehr als 300 Angeklagte die ſämtlich
den unterſten Schichten der chriſtlichen Bevölkerung von
Kiſchinevw angehören und die von acht Advokaten verteidigt
werden Unter den Verteidigern vertreten drei den brutal
antiſemitiſchen Standpunkt ſie ignorieren in ihren Aus
führungen und Fragen den Einzelfall und verbreiten ſich über
die Schädlichkeit des jüdiſchen Elements Man nennt ſie ſpott
weiſe die Polizeiadvokaten Die übrigen fünf Verteidiger bilden
die Fraktion der jungen Advokaten Jhr Verteidigungsplan
geht dahin die Tat als ſolche zuzugeſtehen die Angeklagten
aber als willenloſe Werkzeuge der Polizei bin
zuſtellen Sie äußern ſich unumwunden dahin daß die Polizei
organe ſich dieſer verkommenen Exiſtenzen bedient haben um
ſie zu Mord Raub und Plünderung anzueifern und ſo die
revolutionäre Bewegung die in den unteren Volks
ſchichten herrſcht gegen die Juden abzulenken Dieſe
fünf Verteidiger beſchloſſen am Montag den Antrag einzu
bringen es möge der Prozeß unterbrochen und in das
Stadium der Vorunterſuchung zurückgeleitet werden damit die
wahren Schuldigen auch wenn ſie hochgeſtellte Beamte
ſind auf die Anklagebank kommen Dieſer Antrag wurde ab
gelehnt worauf die Antragſteller ihr Verteidigeramt
niederlegten und den Saal verließen Wie es heißt
wird das Gericht Gerichtsbeamte zu Offizial Verteidigern
ernennen Doch beſteht der Plan daß in einigen Tagen die
Vertreter der geſchädigten Jnden denſelben Antrag ſtellen und
in derſelben Weiſe vorgehen werden Die Anwälte ſind feſt
entſchloſſen die öffentliche Meinung Rußlands und
Europas anunzurufen weil die gegenwärtige Verhandlung
eine Komödie iſt die nur veranſtaltet wurde um die Autorität
der Polizei vor dem Bankerott zu ſchützen

Provinzialnachrichten
g Schkenditz 9 Dez Kirchliches Am Dienstag fand

auf dem hieſigen Ratskeller unter Vorſitz des Herrn
Konſiſtorialpräſidenten Glaſewald in Gegenwart des Herrn
Regierungspräſidenten Frhr v d Recke des Herrn Landes
hauptmann Grafen Wintzingerode des Herrn Landrat Grafen

Hanſſonville und des Herrn Grafen Hohenthal Dölkan die
Verhandlung mit dem Gemeindekirchenrat und den beteiligten
Ortsbehörden über die Abtrennung der Gemeinden Kursdorf
Modelwitz und Papitz von der Mutterkirche Schkeuditz ſtatt
Es wurde beſchloſſen für dieſe Gemeinden einen Hilfsgeſſtlichen
mit dem Wohnſitze in Papitz anzuſtellen Die unter Privat
patronat ſtehende Pfarrſtelle zu Freiroda die zum 1 Juni n J

za wird wurde dem Hilſsprediger Böſche in Wehlitz ver
ehen

X Merſeburg 9 Dez Feuer Amtsjubiläum Jn
itzſchen brach in der an der Straße Kitzen Eythra ſtehenden
cheune des Gutsbeſitzers Albert Schmidt Feuer aus wo

durch das Gebäude bis auf die Umfaſſungsmauern nieder
brannte Auch mehrere Maſchinen ſowie 100 Schock Roggen
und 50 Schock Hafer ſind vernichtet worden Die Gebände ſind
bei der LandesFeuerſozietät die Mobilien bei der Aachen und
Münchener Feuerverſicherungs Geſellſchaft verſichert Die Ent
ſtehnngsurſache des Feuers iſt noch nicht ermittelt es wird
böswillige Brandſtiſtung vermutet Vorgeſtern feierte der
Gemeindevorſteher Jauck in Cröllwitz b Eorbetha ſein 25jäh
riges Amtsjubiläum

X Markwerben b Weißenfels v Dez Verſteigerung
Geſtern fand die zwangsweiſe Verſteigerung des hieſigen Gaſt

en Zum deutſchen Kaiſer ſtatt Das Höchſtgebot gab der
rauereibeſitzer Gürth in Weißenfels mit 30,000 M ab

Naumburg 9 Dez Naumburg als Sommer
friſche Die hieſige Ortsgruppe des Thüringer Wald
Vereins und der Fremdenverkehrsverein laden zu einer Ver
ſammlung ein die am Freitag abend im Sächſiſchen Hofe
ſtattfinden ſoll Es ſollen Beratungen über Schritte gepflogen
werden die geeiguet ſind unſere Stadt mehr als bisher als
Sommerfriſche bekannt zu machen und einzurichten

Zeitz 9 Dez Die Frage der Errichtung eines
Elektrrzſtätswerkes in unſerer Stadt iſt wieder auf
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längere Zeit hingusgeſchoben Neueroings war eine Verpachtung
an die Internehmer des Werkes in Ausſicht genommen Da

r Vertrag harte Bedingungen ſür die Stadt enthalten würde
will man wieder auf den urſprünglichen Plan zurückkommen

as Werk ſelbſt zu bauen und zu übernehmen es jedoch zu
einem bedeutend niedrigeren Preiſe als zuerſt in Ausſicht ge
nommen war herſtellen etwa zu 300,000 M anſtatt 450,000
Genaue Umfragen über Verbrauch in der Stadt und ſonſtige
erforderliche Beobachtungen werden alſo eine längere Pauſe bis
n Wiederaufnahme der endgültigen Verhandlungen eintreten
laſſen

Bitterfeld 9 Dez Stadtverordneten ſitzung
Anf einen Antrag unſere Realſchule in eine Ob e rrealſchule zu
erweitern beſchloſſen die Stadtverordneten in der geſtrigen
Sitzung die Angelegenheit einer gemiſchten Kommiſſion be
ſiehend aus 2 Magiſtratsmitgliedern und 5 Stadtverordneten zur
Prüſung zu überweiſen Die Einnahmen der hieſigen Staädt
ſparkaſſe ſeit 1 Januar bis 30 November d J betrugen
710,529,88 die Ausgaben 710,162,44 M Veticffs der
Uebernahme der Bitterfeld Niemegker Provinzial
ſtraße ſeitens der Stadt wurde beſchloſſen daß dies gegen eine
foſortige Entſchädigung von 12,851,51 M und bei Verbreiterung
der Straße gegen eine Beihilſe von 7148,49 WMe im ganzen alſo
20,000 geſchehen ſoll Der Haushaltsplan der Real
ſchule wurde mit 50,800 M genehmigt und ebenſo der der
ehvbenen Mädchenſchule mit 23,400 M Der Zuſchuß aus
ämmereimitteln hierzu beträgt 16,100 M Der Haushaltsplan

der Volksſchulen wurde auf 108,500 M feſtgeſetzt wozu die
Stadt einen Zuſchuß von 78,400 M zu zahlen hat Zu dem
Etat der Armenkaſſe mit 12,400 M beträgt der Zuſchuß 8400 M
Der Haushaltsplan der Waſſerwerkskaſſe wurde mit 37,900 M
genehmigt Die zu zahlende Waſſerſteuer beträgt 37,000 M
Der Hauptetat bekrägt in Einnahme und Ausgabe 316,800 M
An Steuern ſollen erhoben werden 160 Prozent Zuſchlag zur
Grnnd Gebände und Gewerbeſteuer ſowie 140 Prozent zur
Gemeinde Einkommenſteuer Ein Beſchluß hierüber wird erſt
in nächſter Sitzung gefaßt

Wittenberg 9 Dez Die ehemaligen Pförtner
Schüler qus Wittenberg und Umgegend haben hier dieſer
Tage eine Zuſammenkunft abgehalten zu welcher ſie auch ihre
Damen hinzugezogen hatten Die Verſammlung verlief ſo er
freulich daß beſchloſſen wurde im Laufe des Winters eine
Wiederhalung zu veranſtalten Es waren 23 Perſonen an
weſend Senior war nach dem Wittenb Tagebl Herr
Pfarrer em Wichmann welcher Michaelis 1836 auf der

n l men Landesſchule Pforta die Abiturientenprüfung ab
gelegt hat

Staßfurt 9 Dez Sprengung Jm benachbarten
Dorfe Athensleben war ein Kommando des Magdeb Pionier
Bataillons eingetroffen um an verſchiedenen Stellen in der Vode
lagernde alte Väume durch Sprengungen aus dem Flußbett zu
entfernen Die Waſſerſänlen ſtiegen mit den zu Atomen zer
ſchmetterten Baumrieſen hoch in die Luft Die Bewohner der
Umgegend hatten aus Vorſorge für ihre Fenſter dieſe ſämtlich
geöffnet damit die Scheiben durch den Luftdruck nicht eingedrückt
werden konnten

a Vom Brocken 9 Dez Witterungsbericht Die
beiden letzten Tage boten oben auf dem Brocken wenig Ab
wechſelung Der Nebel der Sonntag eingefetzt hatte wollte
auch Montag und Dienstag nicht weichen und heute wo der
Südweſtſturm mit einer Geſchwindigkeit von 22 Metern in der
Sekunde bläſt iſt an baldige Auſbeiterung erſt recht nicht zu
denken die Temperatur war geſtern und vorgeſtern deutlich
durch den Wind beſtimmt Die Südwinde am Montag und
Dienstag brachten fortwährendes Steigen der Temperatur
ohne daß dieſe bis jetzt den Nullpunkt überſchritten hätte
Augenblichlich haben wir 2 Grad 0 erreicht der böige Süd
weſt hat wieder ſtarke Schneeverwehungen gebracht Der Ein
gang zum Brockenhotel erſt geſtern frei geſchaufelt war heute
durch beinahe meterhohe Schneemaſſen verbarrikadiert Auch
die meteörologiſchen Beobachtungen an den Schneemeſſern ſind
infolge Verwiſchung der Spuren durch friſch gefallenen Schnee
ſtark erſchwert Jmmerhin iſt das BVarometer wieder im
Steigen begriffen und läßt uns wenigſtens in einiger Zeit
Beſſerung des Wetters erwarten Nachdruck auch auszugsweiſe
unterſagt

Haſſerode Harz 9 Dez Erholungsheim Die
Magdeburger Firma Schäffer Vuddenberg hat nach der

Magd Ztg, im oberen Teil unſeres Harzortes ein Bergterrain

Glashütter Vhren
A Lange Söhne und Union Glashütte

Union von 100 12,000 Mk
IUustrierter Katalog kostenlos

e

5 Prozent Rabatt in bar

angekauft um dort ein Erholungsheim und eine Sommefür Arbeiter zu errichten rſtatlon
Harzburg 9 Dez Verhaftet wurde in der Schweiz

der wegen Wechſelſälſchung verfolgte Händler Kreingcker von
hier

Erfurt 9 Dez Die hieſigen Aerzte hielten eine
Verſammlung ab in welcher ſie ſich mit der von der gemein
ſamen Oriskrankenkaſſe gewährten Honorarerhöhnng von 16 bis
27 Prozent zufrieden erklärten Es winde beſchloſſen daß die
Aerzte mit den onderen Krankenkaſſen in Verbindung treten und
das erzielte Reſultat einer ſpäteren Aerzteverfammlung mitteilen
wovon weitere Maßnahmen abhängig ſind

J Swleuſingen 9 Dez Kurhaus Ausſichtsturm
Jn Schmiedefſeld beabſichtigt man nach Fertigſtellung des Eiſen
bahnbaues JlmenauSchlenſingen ein Kur und Logierhaus zu
erbauen Mit dem Ban des 24 m hohen Turmes auf dem
Kickelhahn hat man im Jahre 1853 alſo vor 50 Jahren be
gonnen Der Turm wurde 1854 fertiggeſtellt Der Schneekopf
turm iſt ein Jahr älter
T Suhl 9 Dez Schwerer Unfall Beim Bahnbau in
Schmiedefeld wurden infolge eines zu früh enkladenen Spreng
ſchuſſes heute ein Schachtmeiſter gelölet und mehrere Bahn
arbeiter ſchwer verletzt

Duderſtadt 9 Dez Schadenerſatz Bei einem Feuer
in hieſiger Stadt war die Feuerwehr in einen Garten ge
treten um das Feuer beſſer bekämpfen zu können Dadurch war
in dem Garten ein Schaden von 30 Mark entſlanden den aber
die Verſicherung bei der das vom Feuer vernichtete Grundſiück
verſichert war nicht tragen wollte Der Beſitzer des Gartens
verklagte darauf den Kommandanten der Feuerwehr der auch
vom Amtsgericht zur Zahlung verurteilt würde

O Koburg 9 Dezember Eiſenbahnunfall Ein ver
geßlicher Reiſender Ein Eiſenbahnunfall ereignete ſich
wie die Betriebsinſpektion Koburg mitteilt heute morgen indem
von der Halteſtelle Blechhammer an der Strecke Sonneberg
Lauſcha beim Rangieren zwei beladene Wagen abgelaufen ſind
Sie fuhren das Gleis entlang bis zur nächſten Station
Hüttenſteinach wo ſie gegen einen Prellbock ſtießen und dieſen
zertrümmerten Ein Wagen wurde ſtark der andere geringer
beſchädigt Soweit bis jeht ermittelt iſt niemand verletzt worden
der Zugverkehr wurde nicht geſtört Ein heiteres Vorkommnis
ereignete ſich im hieſigen Hotel zur Traube Ein Reiſender
vergaß des Morgens ſein Gebiß mitzunehmen Auf den
Fund wurde man erſt aufmerkſam als die Kinder des Wirtes
mit den Zähnen ſpielten die ſie im verlaſſenen Zimmer gefunden
hatten Alsbald langte auch ein Telegramm des vergeßlichen
Herrn an daß die eilige Nachſendung der Kauwerkzeuge erbat

5 Gera 9 Dez Die Selbſteinſchätzung Ober
bürgermeiſter Vr Huhn Von den Krankenkaſſen Weichen Nutzen eine gründlſche Prüfung der Selbſt
deklarationen der Steuerpflichtigen ſeitens der Stenerbehörde
bringen kann davon hat der hieſige Stadtrat den Beweis er
bracht Bis vor wenigen Jahren verließ ſich der Stadtrat auf
die Angaben der Steuerpflichtigen in den Hausliſten in die ſich
eine ſehr große Anzahl Leute einfach als Arbeiter Fobrikarbeiter
und Maurer zum großen Teil ohne Angabe des jährlichen Ein
kommens eintrugen Auf Grund dieſer Eintragungen wurden
die Steuerpflichtigen dann in die für dieſe Leute vorgeſehenen
Stufen eingeſchätzt Bei einer Nachprüfung ſtellte es ſich heraus
daß eine große Anzahl dieſer Schlauberger Wochenverdienſte
von 30 bis 40 M und mehr hatte Aber auch bei Gewerbe
und Handeltreibenden beſonders bei Reſtauratenren ferner bei
Lenten die Kapitalien auswärts verliehen hatten ſtellten ſich
große und grobe Unwahrhaſtigkeiten in der Selbſteinſchätzung
heraus Das Ergebnis der Nachprüfung für das Jahr 1902 war
ein Mehr von 43,000 M in der Einkommenſteuer ohne Erhöhung
des Steuerſtockes Die ſtädtiſchen Behörden haben nun einen
beſonderen Beamten angeſtellt der die Selbſtdeklarationen genan
nachzuprüſen hat Wieviel Hunderttanſfende von Mark mag die
Stadt im jüngſten Jahrzent allein durch die gewiſſenloſe Selbſt
einſchätzung eingebüßt haben Uebrigens beabſichtigt man die
thüringiſchen Staaten und Städte zu einem Gegenſeitigkeits
verhältnis zum Zwecke der Auskunftserteilung in Steuerſachen
zu bringen Jm Jahre 1904 länſt die ſechsjährige Wahl
periode des hieſigen Oberbürgermeiſters Dr Huhn ab Ohne
Zweifel wird Dr Huhn der ein außerordentlich tüchtiger Ver
waltungsbeamter iſt und ſich hier der größten Hochachtung
erfreut auf längere Zeit wiedergewählt Jn der Angelegen
heit der Unterſchlagungen des Expedienten der hieſigen Textil

empfehlt als vorzüglich passende
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14 KLarat goldene 14 karat goldene 14Kkarat goldene Gold DamenPrüäzisions
Damen Uhrenvon 150 500 M

Pür jede von mir gekaulte Uhr 2 Jahre vehriftliche Garantie
e Auerkennungssechreiben über gelieferte Uhren stehen gern zu Diensten

Gold Präzisions Herrenubren W Ausewablsendungen bereitwilligst Da rösstes hager in Taschenubren hier am Platze

Paul Maseberz UVirmacher

Damenuhren Damenunhren
in extra stark Gehäuse mit neuesten Decors

von 40 120 A von 32 200 M 24 II inkl

Hochachtungsvoll

Betriebskrankenkaſſe Reimann der ſich erſchoſſen hat werden
die amtlichen Unterſuchungen fortgeſetzt Sie haben bereits
beträchtliche Veruntreunngen feſtgeſtellt Vor Ende dieſes Jahres
iſt ein acigs der Unterſuchungen aber nicht zu erwarten Die
Kaſſe hat ſich übrigens neuerdings mit Beſchwerden über die
angeblich unzureichende Zahl der Kaſſenärzte zu beſchäftigen
Eine ſolche Veſchwerde iſt bereits von dem Miniſterium als der
oberſten Aufſichtsbehörde abgewieſen worden

Gera 9 Dez Lohn bewegung Die hieſigen Muſterzeichner ſind in eine Lohnbewegung eingetreten Sie verlangen
15 Prozent Lohnzuſchlag Bezahlung der geſetzlichen Feiertage
und Feſtſetzung eines Mindeſt Wochenlohnes Die Arbeitgeber
ſind nicht abgeneigt den Muſterzeichnern entgegenzukommen
wenn eine Lohnerhöhung auch in den vogtländiſchen Muſter
zeichnereien eingeführt wird Sie ſind der Anſicht daß wenn
nur in Gera höhere Löhne bezahlt würden die hieſigen Muſter
zeichnereien lahm gelegt werden würden Eine Firma hat
bereits 5 Prozent Lohnerhöhnng zugeſtanden Die Muſter
zeichner wollen wenn ihren Forderungen nicht Rechnung ge
tragen wird eventuell die Arbeit einſtellen

Schmölln A 9 Dez Marktkonzerte JäherTod Hier ſollen entreefreie Volls und Marklkonzerte zur
Einführung gelangen Die Stadtverordneten haben zu dieſem
Zwecke das Gehalt des Stadtmuſikdirektors entſprechend erhöht

Der Rentier Eduard Mehlhorn in Vollm ershain ſtürzte
nachts auf dem Heimwege aus dem Gemeinde Gaſthofe in den
Dorfbach wo er am anderen Morgen tot aufgefunden wurde

S Chemnitz 9 Dez Die Lage in Crimmitſchau
Die Chemnitzer Allg Ztg welche ebenſo wie der Dresdener
Anzeiger den Ausſtändigen dringend rät ſich von den Führern
loszuſagen die hunderte von wirtſchaftlich ruinierten Exiſtenzen
zurücklaſſen würden zählt 1475 Arbeitswillige ans Crimmitſchau
und von auswärts Die ungelernten Arbeiter ſeien in einigen
Wochen ſo weit gebracht daß ſie vollen Erſatz zu leiſten ver
möchten Noch Beendigung des jetzt ſchon verlorenen Streiks
W mancher alte Arbeiter ſeinen Platz in der Fabrik beſetzt
finden

Kupferberg Sold
zeichnet sich durch erst
klassige Qualität vorzüg
lichen Geſchmack durch seine

leichte Art und grosse Be
kömmlichkeit aus und gilt
deshalb unter Kennern
ohne weiteres als der
beste deutsche Sekt

2

Das Tantken Kolleginm hält Rat
denn der kleine Hermann hat einen böſen Katarrb Tante
Amalie empfiehlt Kamillenthee mit Kandis Tante Minna
hält s mit einer derben Schwitzkur Tante Roſa dogegen

Da wird s dem vermeint ein Huſtenſäſtchen ſei das Beſte
ſtändigen Papa zu dumm VNichts da poltert er den Thee
trinkt der Junge nicht die Säftchen ſind wertlos und den

i Da weiß ich wasBeſſeres ich hole dem Jungen eine Schachtel Fav s ächte
Sodener Mineralpaſtillen für ganze 85 Pfg aus der Apo
theke Drogerie oder Mineralwaſſer Handlung die nimmt er
gerne die verderben ihm den Magen nicht und was ſie für
die Bekämpfung von Katarrhen wert ſind das weiß ich aug

kleinen Kerl bringen wir nie in Schweiß

hnunachts Geschenlke z

uhren
mit langer Kette

Erfahrung Mir kommen bei Huſten und dergleichen Alltags
leiden nur Fay s Sodener ins Haus und damit baſta

Paul Maseberg
I W ei

Dhrmacher Halle a Gold Ierrenuhren Nonopol
Gr Ulrichstrasse 48

vis Aa vis der Bölbergasse

von 95 500 M

Goldene
von 20 25 MK ldene PräzistonsEtui in Silber von 12 M an 60 s

Silb u Metall Herren
Uhren von 100 M

O ääääooS 2Wwede Beht Regensb Würstehen Groſter Vorrgt Teiihaberseharft p k RJ mr e n dentſcher Tafel und Wirtſchafts und Geſchüſtsyerkauf Gzrrittgt ol i et allen
e C O r an rstenen S annheimaumkuchen per Paar nur 30 Apel des Bereing r Voltewobt

50 verſendet
Hoh d Erden von Anhalt

S So z elV denn e Gust Friedrichc uth Hofrmann Geiſtraßſe

felnst chenin anerkannt vorzüglicher per er 50
Qualität im Preiſe von r Delikatess Würstehen i Doſ

Dose 10 Paar 1,85 20 Paar 3,50D Heters Hoflief Sr tüglien frischen ital sagt
einsten Tafelaufsehnitt

ofteriert billig
Bürgasse am
Marktsehloss

feinſte Meraguer Tafel

Apelrote Weihnachts

Faß ff
Tafel

Billig n gut g Nchn
10 Pſd

Kei Galiziſch in Emaileimr
garant ff Bereita
El Degner Swinemünde 6 E

I am Leipziger Turme
11 Alte Promenade MNeltbahnIa 4Honi i Ia Al/2 III Moritzzwiuger

extr 4 IV im Roten Turmin der früheren Hanptwacke
Bereitg Honigexp

Aeptfel
Jeit änſe Enten fr

Kolli A Naturbutter heite neue n Probe der Gebr Greninger befördern Gegen Blutſt Leipzig Lindenan mit Meuthol Allen anderen Mitteln
aier Tiuie 42 v Frau Kindern das Zgbnen außerordentlich

M WaltsagottNachf Gr Ulrichſtrreslau

Zahnhalsbänder
G Renneberg Charlottenſtr 7

ragebogen gegen 30 Brieſm
oſefſſtr 34 Verl Sie Broſchüre u vorzuziehen

à 30 u 50 Hauptdepot Adler Apoth

Alle fünf ſind t von ſrüb
Nenes Heilmittel Fo wird verabreicht

Kein Aſthma mehr et
Vr Gosemann Durch Blers ZJigaretten und Kegel ar zu s Vig

Z 5 in allen Apotheken er

Damenunhren e xBerren Uhren Svon 65 500 M S

Stahl Herrenuhren Jvon 10 30 M
9

V Vor dem Steintor Walballa



Porzellan
besonders

Speiseservice
RKaſtee l Teeservice

Tassen und Teller
Waschgarnmituren
Kiüchengarnituren

in hochaparten Dekors

solid und billig

Crästall
besonders

Salat und Kompotschalen
Teller

Weinglasgarnituren
Bowlen

Fruchtschalen und Aufsätze
Römer Einzelne Weingläser

in reichen Schlifmustern u geschmackvollen
Gravierungen

r ärsht preiseert 7

TuxusWwaren
besonders

IIAIA MBRoW I i Zim und Kupfer
Jarcdiniéren

WV ad nit und ohne Netallfassung

h ippes reizende Neuheiton
besonders grosse Auswahl

sind die praktischsten und angenehmsten Weihnnchtsgeschenmlce
Sie finden hierin die denkbar grösste Auswahl zu anerkannt billigsten Preisen in dem Spezinl Geschüft von

Iustrierte Preislisten
gratis Louis Böker 7 I ipiger Sr 7

Damnen
Friäsuren in n außer dem ar
Shampooinieren

ſowie große Auswabl in
Zöpfen Drehern Knoten

Scheiteln eteSpez e Hanrnnterlagenmenbehrlic f moderne Friſuren
u zur Schonung der eigenen Hagrev kein Toupieren nötiggcruinr en Färben n Anufarbeiten
etragener Sachen ſchnell u billig

Teutsechler
er äh f Hanrarbeiten

Damenfrisuren7 Sigodtbiractin 65 e
Grand Hotel Bode

Das W ienr egenbad Bade
zu Hause t patentiert in
Deutsehland OesterreichSchweiz erfriseht stählt rei
nigt ist das angenehmste aller
Badoer durch Kein anderes zu
ersetzen es ist von Flussstanibieeh gefertigt fast un
verwüstli eh und in jedem
Zimmer unterzubringen Preis
für Körperlänge vis 175 em
42 MK bis 187 cm 46 Markgrösste 48 Mark frei Uaus
Damp ferzeuger 10 Mark Von
Künstlerh an illustrierte Bro
schüre Das moderne
Bad kostenfrei

Fabrik Verkaufstelle
bei

M König Nachfolger
G Schubert

Rathausstrasse Nr 8/9

Schirmfabrik
Pritz Behrens

Gr Steinſtraße 85
Gar dauerb eigne Fbrkt
Reparaturen jeder Art
Uebrz a Wunſch in 1 St

Rabatt Spar Verein

Rucdl Müllor
Spezialgeſchäſt für a und Silberwaren

Großes reichhaltiges Lager in

Kekten Ringen Broſchen Ohrringen Aadeln
rinbändern

Milglied des NRabatt Spar Vereins
Knöpfen

Gegründet 1863

Hür den Anzrigentell vergmcwortlich Ernſt Böhme in Halle

Juwelier u Goldſchmiedemeiſter

e

Spezial Abteilung für

Orientalische Teppiche
und

Smyrna Teppiche
in ünteressanter Auswalil

zu billigst gestellten Preisen

Bruno Freytag
Halle a

Leipziger Strasse 100

hochfein
mit Kandaren und
RindlederzäumungSchaukelpferde

Eigene Fabrikate,

Rohrplatten IchKoffer ValtenſeofferFHandleoffer ScheFalteneoffer s ortSchaeltaschen S enPorte S Courtm S e u nVisätes e BricftasehenHosenträger Photographiemit und ohne Metall benvom billigſten bis bochſeinſten Genre empfiehlt

19 Schineerſtr H Krasemann Schmeerſtr 19
Fabrik von Reiſekoffern und Lederwwaren Schul und Turnſpielmitteln 7 Fuß Feld und Schlenderbälle

Lawn Tennis und Erickei Geräte von G 9 G Russey éomp
Feruſprecher 2860 29 Pariſer Weltansſtellnng Goldene Medaille

Seit 1 Dezember Mitglied des Rabatt Spar Vereins

v Schmeerſtraße 23 leuchtd innerhalb 7 Minuten 9 mal weckdM 375 Prima Wecker leuechtd M gewM 260 2 Musikst spiel M 10 50 Sberremoo
toirs ſtarke Gehäuse m Goldr von M 10
Regulateure mit Schlagwerk von Mk an
Garantie 2 1ahre Oirekter Versand Umtanech
ostattet Ulustr Ketg über Uhren Ketten
inge Schmuck Tafslgeräthe Kostenftel

Eug Karecker neLINDAV im Rodensee 703 9
n Reparaturen jeder Art billigst u unter Garantie

Halle Druck und Verlag von Otto Hendel

e

Noch nie dageweſen

Begachten Sie meine Preise
Als erſte

Rester Ilandlung
mit Tachen u Partlestoffen

liefere ich
einen anerkannt ganten

Anzug nach Maß

1I8
Paletots nach Maß
von 17 50 Mark

unter Garantie
für tadelloſen Sitz

m Eigene Zuſchueiderei
Werkſtatt im Hanſe,

G Paul
Gr Ulrichſtr 21 1 Tr

Sejiteneingang

449
Musik Instrumente Salten

aller Art fiefert billigst
Rich Hunger Halle Gelststr 64

Spez Saiteninstrumente

Waſchgefäße
dauerh bill Zaunder Gr Klausſtr 18

Damentuch
Ia Qualität in neueſten Tage zu
elegant Promenadenkleidern Billard
tuch und moderne Anzugſtoffe für
Herren und Kuaben verſende billigſt
jedes Maß Proben freiMax Niemer Sommerfeld N L

eheVerſteigerung
Freitag den 11I d Mts voriünn

von 2 10 Uhr ab vexſte ger ich im
Auſtrage der Firma A Hanase
bier in Lagerräumen Prinzenſtraße 18 im Wege der Selbſthilſeſotpenent e Sachen

vollſtändige ſchwarze Salon
einrichtung beſtehend aus zivei
Säunlen 1 Salontiſch 1 Damen
ſchreibtiſch 1 Silberſpind I Trumegnr
1 Nippestiſch und 1 Polſtergarnitur
ein n eicheues Büfett1 desgl Plüſchgaruitur 1 Sofag
8 Seſſel 1 Pianino 1 Zahnoperationsſtuhl ferner verſchiedene
Schränke Tiſche Stüble Kommoden Vertikos Vettſtellen eine
Partie Eſſenzen n v a S
Beſicht am 11 ds von e8 Uhr ab

Hermann Friedrieh
als vereidigter Verſteigerer

Wuchererſtraße 70

III
Freitag den 11 d Mis Nachmittags 2 Uhr verſteigere ich in

meinem Aunktionslokale Geiſt
ſtraße 39 freiwillig meiſtb nBarzahlung für Herrn Beyver bier

gr Poſten Materialwaren
ſerner 1 Schieß Automat 1 r
Panorama gebraucht Beſichtigung
von 12 Uhr ab

Ernst Stemmler
Verſteigerer Bureau Kl Ulrichſtr 33

Die Stadt u Vorortauflage unſerer
heutigen Nummer enthält eine Extra
bellage der Firma COorl Schneideruſt lut für Optik Mechanik und

huſit Halle a Gr Ulrichſt 20
Mit 8 Beiblättern

e

e
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